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Mitikah, un gigante que impone su ley en la Ciudad de México 
(Jorge Carrasco Araizaga y Juan Carlos Cruz Vargas, pág. 10-14) 

 

Los vecinos del barrio de Xoco ignoran contra quiénes se enfrentan desde hace una 

década. Sólo saben que un gigante se está asentando en lo que fue un pequeño 

pueblo originario, en el sur de la Ciudad de México. En 2009, cuando decenas de 

camiones pesados empezaron a circular por las es-trechas calles de la colonia, los 

habitantes del lugar iniciaron una pelea para la que no estaban preparados. Nadie les 

dijo que eso era el comienzo del desarrollo in-mobiliario más grande de América 

Latina. Ni la entonces delegación Benito Juárez, gobernada por el PAN, ni la 

administración de quien era el jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Marcelo 

Ebrard –ahora canciller–, les avisaron que el barrio había sido escogido para albergar 

a miles de residentes y visitantes que terminarán triplicando la población del lugar, sin 

contar la que se ha sumado en años recientes debido a otros grandes desarrollos. 

 

La ciudad de Funo 

 

Sobre dos terrenos en Avenida Universidad y en la calle Real de Mayorazgo se está 

levantando un complejo que tiene autoriza-das nueve torres, incluida una de 65 pisos 

ya construida. Son para uso habitacional, comercial, de oficinas y servicios. Por ahora 

ya se construyó y funciona un hospital, el San Ángel Inn, además de que se proyecta 

un hotel de 405 habitaciones. Todo en 1millón 28 mil metros cuadrados de 

construcción, la mitad de ellos subterráneos para nueve niveles de estacionamientos. 

Los primeros desarrolladores, la empresa Ideurban y la aseguradora Prudential, 

bautizaron el conjunto como Mitikah, Ciudad Progresiva. Los actuales dueños la llaman 

Mitikah, Ciudad Viva. El propietario es Fibra Uno (Funo), el mayor fideicomiso de 

inversión en bienes raíces de México. El emblema del complejo es la Torre Mitikah, de 

65 pisos y 267 metros de altura. Es ya el rascacielos más alto de la Ciudad de México, 

el segundo del país después de la Torre KOI, de Monterrey, y el cuarto en 

Latinoamérica. 

 

Barrio cultural 

 

El barrio de Xoco es una de las sedes de la vida cultural en la Ciudad de México. 

Alberga a la Cineteca Nacional, al Instituto Mexicano de la Radio (Imer), la sala de 

conciertos Roberto Cantoral y a la Sociedad de Autores y Compositores. Aun cuando 

la construcción del Imer significó el desplazamiento de algunos vecinos, “lo aceptamos 

muy bien”, asegura el representante de la asamblea vecinal. Pero en una década, en 

sus apenas tres kilómetros de extensión, el barrio ha si-do invadido por grandes 



 
 

 

 

desarrollos inmobiliarios: Agatha, en Mayorazgo de Solís y Eje 8; Vanity y Grand Park 

City Tower, en Avenida Cuauhtémoc y Eje 8. Sólo este último tiene mil 500 

departamentos. Además, el barrio ha visto la transformación de casas en condominios. 

Protegidos por rejas y casetas de seguridad, los nuevos habitantes de Xoco son ajenos 

a la vida y tradiciones del barrio. Hasta antes de esas construcciones el barrio tenía 

cuando mucho 3 mil habitantes, apunta el representante vecinal. 

 

Decreto lopezobradorista 

 

Mitikah es obra de Marcelo Ebrard. Junto con la Torre Mayor, en Paseo de la Reforma, 

fue su gran proyecto como jefe de Gobierno, asegura en entrevista Ricardo Pascoe, 

delegado en Benito Juárez durante el gobierno de Cuauhtémoc Cárdenas (1997-2000), 

cuando el PRI perdió el control de la capital del país. Dice que la actual jefa de 

Gobierno, Claudia Sheinbaum, “está entrampada” porque es un proyecto que involucra 

a personajes de Morena, aunque también pasa por la gestión de Miguel Ángel 

Mancera. Para Pascoe, quien fue embajador de México en Cuba en el gobierno de 

Vicente Fox, la especulación inmobiliaria en la Ciudad de México se disparó en 2000, 

cuando López Obrador emitió su Bando de Gobierno número 2, en cuanto asumió la 

administración de la capital. Fue un decreto de gobierno, que no pasó por la entonces 

Asamblea Legislativa del Distrito Federal y que hizo posible cambiar los usos de suelo 

en cuatro delegaciones centrales de la ciudad para repoblarlas. Cuauhtémoc, Benito 

Juárez, Miguel Hidalgo y Venustiano Carranza tendían a despoblarse y la 

infraestructura urbana estaba en desuso, como en el caso de las escuelas. 
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“Nosotras no hemos matado a nadie”  
(Sara Pantoja y Neldy San Martín, pág. 28-30) 

 

La difusión de tres casos de presunta violación sexual de policías de la Ciudad de 

México contra dos menores de edad y una empleada de limpieza avivó la indignación 

de miles de mujeres que salieron a la calle a protestar el lunes 12 y el viernes 16, 

muchas de ellas integrantes de un movimiento feminista con distintas expresiones, 

pero una causa en común: la condena a la “violencia machista” y la exigencia de 

justicia a las miles de víctimas de feminicidio, desaparición, violaciones sexuales y 

acoso. “Antes no te mataban, no te hacían cachitos ni te metían en una cisterna. Hace 

15 años no había muertas todos los días, el término feminicidio no existía ni tampoco el 



 
 

nivel de impunidad de ahora. Antes, la agresión era decirte ‘puta’. Ahora te lo marcan 

en la piel”, dice María Teresa Priego-Broca, feminista y maestra en Estudios de lo 

Femenino por la Universidad de París. Esta declaración explica, en parte, la 

indignación que derivó el viernes 16 en daños a una estación del Metrobús, el incendio 

de una estación de policía y las pintas en el Ángel de la Independencia con frases 

como “México feminicida”, imágenes que fueron difundidas en tiempo real por 

televisión y redes sociales. 

 

Efecto diamantina  

 

Proceso habló con integrantes de “colectivas” y grupos feministas para conocer sus 

posiciones ante la situación de violencia contra las mujeres, así como su forma de 

organización y de convocatoria. Entre los puntos comunes las reporteras encontraron 

que las feministas de ahora utilizan las redes sociales como su principal medio de 

comunicación y difusión de sus manifestaciones, talleres, conferencias y protocolos de 

seguridad individual y colectiva. Así se organizaron manifestaciones con los hashtags 

#NoMeCuidanMeViolan, contra las violaciones perpetradas por policías; 

#ExigirJusticiaNoEsProvocación, contra la respuesta de Sheinbaum cuando criminalizó 

la protesta; #NiUnaMás, #NiUnaMenos, ante los feminicidios y #MiPrimerAcoso y el 

#MeToo, contra el acoso sexual en la casa, la escuela, el trabajo, el transporte público 

y la calle.  

 

“Sororidad”  

 

El movimiento es tan diverso como diversas son las mujeres: radicales, separatistas, 

anarquistas, socialistas, sustentables, contra la violencia económica, mujeres trans. 

Existe además una mayor unión con el movimiento LGTB y queer. Madres de familia y 

solteras, profesionistas, estudiantes, trabajadoras, sindicalizadas, independientes, 

académicas, artistas, todas ellas participan en grupos de apoyo para conseguir a 

precios accesibles servicios de ginecología, psicología y asesoría jurídica. Se ayudan 

con el cuidado de los hijos y hasta hacen trueque de ropa y se recomiendan 

tratamientos de medicina alternativa. “Sororidad”, como ellas le llaman. También hay 

feministas que se dedican a apoyar a víctimas de violencia de género: abogadas, 

psicólogas, sociólogas y antropólogas sociales. 

 

“La digna rabia”  

 

Mar Cruz, integrante de la Batucada Lesbo-Feminista Radical Anarkista, acepta que 

romper vidrios significa “que nos estamos apropiando de la rabia, de nuestro derecho a 

la justicia y a los espacios públicos”. Acompañante de casos de niñas y mujeres 



 
 

desaparecidas o que viven en un contexto general de violencia machista, cuenta: 

 

 

“durante años hemos puesto la cuerpa y nuestras mismas vidas en juego. Hace 10 o 

15 años no pensábamos cómo poder ser agresivas, pero otra cosa es defenderse y 

tener rabia. Nosotras no hemos disparado balas ni hemos matado a nadie. Es más 

fuerte ver cómo nos destrozan a todas... El movimiento ha visto derramar mucha 

sangre de este lado, no del otro” 

 

Del feminismo comunitario al itamita  

 

Kenia Hernández, del colectivo mixto Zapata Vive, de Guerrero, acudió a la marcha del 

viernes 16 junto con 33 de sus compañeros y 28 compañeras, pero la combi en la que 

viajaron hasta la Ciudad de México fue vandalizada en la Glorieta de los Insurgentes. 

En lugar de condenar el hecho que los dejó sin transporte de vuelta a su casa, critica 

que los medios le dieran a este hecho más importancia que al motivo de la protesta: 

las violaciones sexuales: “Se ha usado el tema de la combi para criminalizar la lucha”, 

comenta. Abogada y activista, también integran-te de la Policía Comunitaria CRAC-PC, 

Kenia lucha para que sus compañeros hombres se vayan concientizando en el 

feminismo y “deconstruyan” sus machismos. Expone: “Cuando los hombres ejercen 

violencia contra nosotras los sometemos al proceso de reeducación del sistema 

comunitario. La CRAC-PC tiene un sistema de seguridad, justicia y reeducación 

comunitaria de acuerdo con usos y costumbres y principios comunitarios, que es lo que 

estamos tratando de rescatar. 
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AMLO, siempre al rescate de Sheinbaum 
(Sara Pantoja, pág. 32-34) 

 

“No fue una protesta, fue una provocación”. Esas fueron las palabras que Claudia 

Sheinbaum pronunció luego de la manifestación del pasado lunes 12, cuando decenas 

de mujeres exigieron justicia por al menos tres casos de menores que acusaron a 

policías capitalinos de abusar sexualmente de ellas, pero también por la violencia de 

género que diario padecen en las calles de la ciudad. Su lema: 

#NoMeCuidanMeViolan. La reacción de la jefa de gobierno ocurrió luego de que 

algunas manifestantes realizaron pintas en la sede de la Secretaría de Seguridad 

Ciudadana y lanzaron diamantina rosa a su titular, Jesús Orta. Además, rompieron la 

puerta de vidrio de la sede de la Procuraduría General de Justicia local (PGJCDMX) y 



 
 

destruyeron mobiliario. La funcionaria advirtió que se abrirían carpetas de investigación 

por los “actos vandálicos”. En redes sociales las mujeres reaccionaron al asegurar que 

no era provocación sino “digna rabia”, “exigencia de justicia” y muestra de “hartazgo”, 

“dolor”, “impotencia” y “desesperación” por la impunidad ante los feminicidios y 

desapariciones en la Ciudad de México. 

 

Espaldarazos 

 

Ese mismo lunes, el presidente Andrés Manuel López Obrador le expresó su apoyo. 

“Todo este asunto lo está atendiendo la jefa de gobierno y le tenemos toda la confianza 

a Claudia. Es una mujer inteligente, es respetuosa de la lucha de las mujeres, es 

trabajadora, es una mujer con convicciones, con principios y es una mujer honesta”, 

dijo. El tabasqueño agregó que la experredista “va a seguir atendiendo este asunto 

bien. Es un gran apoyo el que Claudia esté a cargo de este asunto y tiene todo nuestro 

respaldo”. No fue la primera vez que el presiden-te mexicano debió acudir a apoyar a 

la mandataria. De hecho, fue la sexta vez que Sheinbaum Pardo sufre una crisis en su 

gobierno y el tabasqueño la rescata. El pasado 27 de junio el primer mandata-rio 

reconoció lo que ella negaba: el aumento de homicidios y la crisis de inseguridad en la 

capital. Entonces anunció que la Guardia Nacional estaría en toda la Ciudad de 

México, pese a que en noviembre pasado, como jefa de gobierno electa, dijo que la 

corporación no sería necesaria, pues la policía local reduciría la inseguridad. 
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Cómo pagó Lozoya a involucrados en el fraude de Agronitrogenados 

y Fertinal 
(Jesusa Cervantes, pág. 38-40) 

 

Emilio Lozoya Austin, acusado de recibir sobornos de la empresa brasileña Odebrecht 

y de Altos Hornos de México (AHM-SA), de Alonso Ancira, continuó sus operaciones 

financieras trianguladas después de abandonar Petróleos Mexicanos (Pemex) 

mediante la creación de una nueva empresa. Un mes después de abandonar Petróleos 

Mexicanos, en 2016, fundó Grupo Interamericano de Financiamiento para el 

Desarrollo, S.A.P.I. de C.V. (GIF) y desde ahí se alió con exfuncionarios de Pemex 

quienes durante su gestión en la petrolera le avalaron la compra a sobreprecio de 

Agronitrogenados y Grupo Fertinal, que con la nueva empresa fueron usados para 

“dispersar” varios millones de pesos. Pero en GIF no sólo participa Lozoya Austin sino 

también Rodrigo Arteaga Santoyo –quien ha formado parte del equipo de Enrique 

Peña Nieto desde 2005, cuan-do éste empezó a gobernar el Estado de México– y el 



 
 

representante legal de Yacani, S.A. de C.V., de la cual es accionista la esposa del 

exdirector de Pemex, así como una exempleada de AHMSA. 

 

 

Transferencias llamativas 

 

De acuerdo con un reporte financiero del que la reportera tiene copia, entre octubre de 

2016 y mayo de 2018 GIF transfirió recursos a los bancos Santander en Chile, UBS 

AG en Suiza, HSBC en Estados Unidos, y también en este último país a una firma de 

abogados y una agrupación filantrópica. La suma de esas operaciones fue de 599 mil 

786 pesos y 74 mil 906 dólares. El documento detalla, por otra parte, que entre 

noviembre de 2016 y octubre de 2018 GIF “recibió” transferencias de las empresas 

Genie Holding AG de Suiza y de APO Management LLC de Estados Unidos por 33 

millones 600 mil pesos en números cerrados; el reporte lo fija en un millón 770 mil 

807.50 dólares. Y aclara que también se halló una transferencia de 204 mil 200 pesos 

provenientes de Estados Unidos, pero no se identifica al donante. De acuerdo con esta 

información, GIF se dio de alta con la actividad de “otros servicios de consultoría 

científica y técnica” y “presentó declaraciones anuales de los ejercicios 2016 y 2017, 

donde manifestó ingresos por un monto total de 37.9 millones de pesos (2016, 7.2 

MDP y 2017, 30.7 MDP)”. En 2016 registró pagos por concepto de sueldos de 1.8 

millones a dos trabajadores: Lozoya Austin Emilio Ricardo, 990 mil pesos, y Arteaga 

Santo-yo Rodrigo, 831 mil pesos. Y en 2016 también registró pagos por concepto de 

ser-vicios profesionales por un monto de 670 mil 945 mil pesos. 

 

Pagos a exfuncionarios 

 

Los datos financieros de GIF, la empresa creada por Lozoya en 2016, refieren que de 

su cuenta en Banorte se “dispersaron recursos a múltiples personas físicas y morales”. 

Entre las primeras figuran colaborado-res de Lozoya en Pemex, algunos de quienes 

formaron parte de la estrategia de re-compra de Agronitrogenados a AHMSA de 

Alonso Ancira y al Grupo Fertinal de Massimo Covarrubias. Por ejemplo, Édgar Torres 

Garrido, director general de Pemex Fertilizantes, recibió de GIF 997 mil 600 pesos en 

su cuenta de Bancomer, cuyo número se omite en la documentación. Torres Garrido 

fue el encargado de ex-poner “la estructura de negocios” para la recompra de la 

chatarra de Agronitrogenados en la sesión extraordinaria del consejo de administración 

de Pemex del 17 de diciembre de 2013. En ese entonces fungía como “asesor 

ejecutivo” de Lozoya. 

 

 

 



 
 

Incongruencias 

 

En el citado reporte sobre el esquema de triangulación de Lozoya Austin se detallan 

depósitos que éste habría recibido de OHL, Odebrecht y AHMSA. Algunos ya fueron 

difundidos por la prensa, como la transferencia de AMH-SA a la empresa off shore que 

Odebrecht creó (Grangemouth Trade Company), la cual a su vez le habría enviado 5 

millones de dólares a la compañía Zacapan, dada de alta en Islas Vírgenes Británicas 

en 1990 presuntamente por Lozoya. Además de los 3 millones 703 mil 540 dólares que 

AHMSA le pagó entre el 7 de febrero y el 7 de marzo de 2014 a Grangemouth Trade 

Compay, se establece un vínculo entre AHMSA y la Constructora Norberto Odebrecht, 

S.A. Después de establecer la liga entre ambas empresas, el documento señala: 

“Envió del 29 de agosto de 2013 al 30 de enero de 2014 2,146,000.00 USD”, pero no 

especifica quién lo envió ni su destinatario. 
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Un infierno que Polevnsky quiere transformar  
(Álvaro Delgado, pág. 42-44) 

 

Morena ganó casi todo en las elecciones de 2018 y de este año, pero como partido 

político es un caos: Tiene un lío con su padrón de militantes, los grupos litigan por 

todo, padece escasez de cuadros por la migración al poder público, dirigentes que 

ostentan doble cargo y no sabe qué hacer con los más de mil millones de pesos de 

este año, si comprar edificios o seguir pagando renta. No sólo eso: la propuesta del 

presi-dente Andrés Manuel López Obrador de crear un Instituto de Formación Política 

(INFP), hace un año, inició un choque permanente entre el grupo de su director, Rafael 

Barajas, El Fisgón, y la secretaria general en funciones de presidenta, Yeidckol 

Polevnsky Gurwitz. El escritor Paco Ignacio Taibo II, director del Fondo de Cultura 

Económica e integrante del consejo de intelectuales del instituto, hizo un juicio lapidario 

apenas en julio: “Morena se ha convertido cada vez más en un partido blandengue, 

burocrático, electoralista, perdió su esencia social” 

 

Los nexos con los Salinas 

 

Polevnsky Gurwitz era vicepresidenta de la Canacintra cuando, en el 2000, López 

Obrador llega a la Jefatura de Gobierno de la capital del país y, en 2002, se convirtió 

en la presidenta, en cuyo carácter estableció relación con él. “Yo pensaba que era el 

monstruo que pintaban”, rememora la quien de niña se llamó Citlali Ibáñez Camacho, 

pero que su madre, Guillermina Camacho Amezcua, debido a conflictos familiares, lo 

sustituyó por “Yeidckol”, que en hebrero significa “el llamado de Dios”. “La primera vez 



 
 

que vi a Andrés Manuel fue para irme a pelear con él, creyendo lo que decían de él. 

Me llevé la sorpresa de la vida. Era un hombre muy ejecutivo, no tiraba rollos ni 

vueltas. Decía sí o no y porqué. En lo nacionalista nos entendimos muy bien”, dice 

Polevnsky, quien minimiza el proyecto político de la Con-federación Patronal de la 

República Mexicana (Coparmex) y su presidente, Gustavo de Hoyos. 

 

Partido “machuchón” 

 

Esa casona de la calle de Chihuahua, don-de se realiza la entrevista con el reportero –

el jueves 8 de agosto–, es una de las opciones para ser la sede de Morena, ahora que 

es un partido político que, sólo este año, recibirá más de mil 400 millones de pesos en 

prerrogativas oficiales – ¿Y ha regresado Morena parte de este dinero?–No, porque no 

se puede –alega la dirigente, quien asegura que el próximo año sí devolverán al menos 

la mitad. –Están riquísimos. –Sí, y (el dinero) está en el banco. ¿Qué es lo que 

decidimos hacer con los recursos del partido? Comprar oficinas. No hemos comprado, 

pero estamos buscando. Pienso que eso es lo mejor. Para qué estar pagan-do rentas. 

Son carísimas. Y como partido grande necesitamos oficinas serias. “La mayoría dentro 

de Morena toda-vía no ubica que somos el partido en el gobierno, que ya no somos 

oposición y que somos un partido en forma. Tenemos que hacer esa transición del 

partido de oposición al partido en el gobierno. Y el gran éxito, las grandes maravillas de 

ganar, son también el gran problema.” 

 

“Partido paralelo” 

 

Este problema comenzó a tener visos de solución luego de que, el martes 20, el CEN 

nombró como secretario de Organización a Leonel Godoy, en la sesión que emitió la 

convocatoria para elegir a la nueva dirigencia nacional, el 23 y el 24 de noviembre. 

Pero el conflicto más ríspido es sobre el INFP, creado en agosto del año pasado a 

propuesta de López Obrador, y que recibiría la mitad de las prerrogativas oficiales. 

Desde abril, El Fisgón se quejó, por escrito y en entrevista con el reportero, de la 

cerrazón de la dirigencia de Morena con el INFP: “De las prerrogativas no hemos 

recibido un centavo. Hemos trabajado harto, pero todo lo hemos hecho con el apoyo 

solidario de compañeros y poniendo de nuestro bolsillo”, reveló Barajas (Proceso2216). 
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